

En la capital. . . 4.50 ptas. trimestre
 Id. fuera de la capital. . . 5 id. id.
 Ultramar en oro. . . 18 id. semestre
 Id. un año en oro. . . 25 id. id.
 Extranjero. . . 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXIII Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. Gerona, domingo 12 de Noviembre de 1893 NÚMEROS SUELTOS N.º 5.130
25 céntimos.

Lo de Melilla.

Contrabando de guerra.

Madrid 9.—Se han ido agravando aún más las revelaciones acerca del contrabando de armas en la misma plaza, señalando los rumores á determinadas personas complicadas en el negocio.

Se ha hecho una nueva detención. El preso es un tal Agramunt, herrero: súbdito francés y amiguísimo de los moros.

Tranquilidad con excepciones. Telegrafían de Melilla que ayer hubo tranquilidad.

Circularon libremente por el campo convoyes mandados á todos los fuertes.

Los más lejanos, Cabrerizas Altas y Rogrogordo, quedaron provistos abundantemente de agua.

Junto á Cabrerizas, los rifeños que estaban en acecho, dispararon contra un convoy que llevaba tres cañones al fuerte de Camellos.

La sección de tiradores armados con el Mauser se echaron encima de los agresores. Mataron á un rifeño y detuvieron á otro á quien habrían acuchillado sin la enérgica intervención de los jefes.

Noticias pacíficas.

El campamento está desde ayer emplazado en las Horcas Coloradas, dejándose atrincherado.

Siguen llegando noticias pacíficas. Los caídos de las tribus establecidas en el Cabo de Tres Forcas, han amenazado á sus bandos con pena de muerte á cuantos hombres cometan un acto de agresión contra España.

La intervención del sultán.

Dicen que el sultán ha dirigido á la reina regente una carta alabando su virtud y sabiduría, y prometiendo que ha de conseguir pacificar á las kábilas.

Parece que el ejército que ha enviado al Riff lo mandan su tío y su hijo mayor. Si no se someten los rifeños irá el sultán en persona, con un grueso ejército.

El ministro de Estado ha dado cuenta de la recepción de la nota; á los representantes de las potencias.

Las kábilas han tenido en estos últimos combates trescientos muertos y mil heridos.

Contestación de Marruecos.

A su parecer, la cuestión del Riff se ha encauzado para ser resuelta satisfactoriamente con la nota del sultán.

Con la solución que se presenta, no perderemos ninguna de las satisfacciones á que tenemos derecho.

Como se reanudaron las hostilidades.

Madrid 10.—En las alturas que rodean al campo, encendieron anteanoche las kábilas más hogueras que de costumbre.

Antes de contestar al ultimatum del general Macías se reunieron los káids sin poderse avenir, y se les vió en numeroso pelotón hacia los poblados de los Beni Sincar, tiroteándose entre ellos.

El general Macías lo preparó todo para las tres de la tarde, pero esperó hasta las cuatro á ver cómo habían concluido las riñas de las alturas.

A las cuatro se ordenó que rompieran el fuego los cañones, presenciando los disparos la población desde las murallas de la plaza.

—Está casi terminado el campamento atrincherado de Horcas Coloradas.

En el ministerio de la Guerra se niegan á dar noticias de Melilla.

Hay no más un parte conocido del general Macías, en que éste telegrafía que se ven pocos moros, pero que á pesar de ello continúa el cañoneo de sus posiciones.

El combate del día 1.º

El *Heraldo* da cuenta telegráfica de la operación llevada á cabo hoy por todo el ejército de operaciones en Melilla.

Mandaba la columna, formada en dos

brigadas, el general Macías, teniendo á sus órdenes á los generales Castillejo y Monroy.

La operación era la primera que se ha llevado á cabo tomando directamente la ofensiva.

La vanguardia ha desplegado guerrillas, con los hombres del disciplinario apoyados en la descubierta por los dragones de Santiago.

Apenas se ha establecido el contacto con el enemigo, han roto el fuego los nuestros, lanzándose sin perder tiempo al ataque de la primera línea de las trincheras enemigas.

Los rifeños han tenido que desalojar esta posición, corriendo á la desbandada á refugiarse en el Gurugú.

Se han hecho al enemigo 20 muertos y 30 heridos.

La columna ha tenido algunas bajas en el batallón disciplinario, que, como las de los rifeños, han sido todas de arma blanca, demostrando que el combate ha sido casi todo cuerpo á cuerpo.

Obsequios á los heridos.

Cádiz 8.—Los heridos de Melilla son muy visitados y agasajados.

Todos están en vías de mejoría.

El general Linares les ha hablado á todos, diciéndoles frases de consuelo y estrechando las manos á cada uno.

Los donativos espléndidos para el ejército siguen en aumento.

Los cosecheros de Puerto de Santa María regalan cien arrobas de vino generoso.

Organízanse espectáculos para arbitrar recursos.

El sultán irá al Riff con su hijo primogénito Muley Hamed, á escarmentar á las kábilas y á restablecer la paz antes del quince del actual.

Los rifeños de Tetuán han ido á engrosar los contingentes del valle de Melilla.

Cádiz 9.—Está ya terminada la barraca hospital que ha costeado la Diputación provincial de Cádiz.

La construcción es fuerte y adecuada perfectamente á su objeto. Tiene 31 metros de largo por siete de ancho.

El interior está dispuesto para contener cómodamente cincuenta camas, que pueden utilizarse como camilla, librando así á los heridos del traqueteo de los traslados.

Intimación.—Tregua rota.

Cádiz 10.—La intimación del general Macías á las kábilas, fué que les concedía la tregua de veinticuatro horas para rendirse. De lo contrario les prevenía que iba á entrar en su campo á someterles.

Sábese que ayer, á las tres de la tarde, puntualmente, rompieron el fuego de cañón los buques y los fuertes.

El enemigo ha contestado con furia.

No se sabe nada más.

Mañana se embarcarán en el arsenal de la Carraca material de ingenieros y pertrechos. Marcharán también algunas fuerzas.

Madrid 10.—Los ministros se han reunido en casa del señor Sagasta con objeto de cambiar impresiones acerca de la nota del Sultán, conviniendo en que se debe sostener la conducta ya trazada hasta que el Sultán cumpla su promesa.

El gobierno no contestará á la nota remitida por el Sultán hasta que reciba contestación de aquel á todas las que le fueron dirigidas.

Según telegrama de Tánger, se asegura que hasta mediados del mes actual las tropas del Sultán no podían estar á la vista de Melilla.

Madrid 11.—A pesar de las noticias optimistas que han circularo, sábese positivamente que las kábilas del campo de Melilla han recibido nuevas municiones. Además varios moros ricos han ofrecido dine-

El general Macías ha ordenado que los contrabandistas que sean aprehendidos, sean inmediatamente fusilados.

Varios grupos de moros armados de Tetuán hánse puesto en marcha para auxiliar á las kábilas de Melilla.

Ir derecho.

CUENTO PARA LOS NIÑOS.

Juan y Luis salieron juntos de su casa á cosa de las diez á almorzar en la de la madrina de Juan, señora que entre otras virtudes y excelencias, tenía la de saber elegir riquísimos bizcochos, succulentos piñonates y variados caramelos y presentarlos en su mesa alternando con licores finos como noyo y cacao, y frutas finas como granadas, coco y plátanos: por todo lo cual, un convite en casa de la madrina era fiesta mayor para los chicos, y Juan y Luis acudían á él brincando de gozo.

Aquel día, por extraordinario, se les había permitido que hiciesen el camino solos, por su cuenta y riesgo: los once años de Juan y los nueve y medio de Luisin justificaban privilegio tan honroso.

Solo os encargo una cosa—dijo la mamá al verles salir—y pasándoles por última vez el peine por los cabellos relucientes de pomada. «Que vayais derechos. El que no vá derecho, llega tarde ó no llega nunca. El camino bien lo sabéis, conque... como una flecha.»

Esta clase de encargos los tienen los chicos muy presentes por espacio de diez minutos: y si los chicos son formales, hasta pueden tenerlos presentes un cuarto de hora.

De casa la mamá de Juan y Luisin á la de la madrina, había cosa de media legua de sendero por entre los bosques y tierras labradías y cruzando un puentecito de tablas echado sobre un río profundo cerca de un molino harinero.

Los chicos emprendieron la jornada con buen ánimo, y ya estaban bastante desviados de la casa de su madre cuando á Juan (el mayor y más diabólico) se le ocurrió que coger una flor de madreselva y ponérsela en el sombrero, no sería ningún pecado.

—No te pares—observó Luisin.

—Me parece á mi que por cojer una madreselva...—contestó Juan; y gracias á la fuerza del ejemplo, los dos hermanos asaltaron las flores.

Acostumbran las madreselvas silvestres enredarse en las zarzas, y entre piña y piña de flor, suelen asomar su tentadora cabezita grupos de negras y azucaradas moras. El primero que picó una mora con disimulo y timidamente, fué Luisin; pero su hermano le pescó y á puñados empezó á comerlas. Luisin entonces se quedó atrás. Cuando ya no existía en el zarzal ni una mora madura, miró Luisin á Juan y soltó la carcajada.

—De que te ries atún?

—De que estás precioso: la boca negra, el chaleco como lavado en vino, la camisa hecha una gloria.

—No, pues tú, da gusto verte el traje marinero.

—Era celeste y blanco.

—Ahora es de pintas moradas.

—Nos lucimos.

—Así no podemos ir.

—Qué hacemos hombre?

—Qué hemos de hacer mosca?

—Lavar el traje en el río.

—Anda, sigue, y verás como allí lo arreglamos todo.

Nuestros dos héroes siguieron la ruta, pero ya, perdido el respeto á la ropa limpia y planchada, como pensaban lavarse, se entregaron libremente á cuantos caprichos se les ocurrieran.

Veían un roble? A cojer bellotas. Una mariposa? A perseguirla. Una piedra redonda? A tirarla lo más lejos posible. Una

lagartija? A cojerla. Un hongo? A cojerlo. En fin que, cuando llegaron al río donde el *tacarata* del molino se oía claramente, iban Luisin y Juan que más parecían dos bandidos que dos señoritos vestidos, cepillados y peinados por su madre.

Descendiendo el ribacito bajaron al río, evitando que desde el molino pudiesen verles, y allí desnudándose y quedándose en paños menores, se dispusieron á lavar la ropa. Hacía un sol de justicia que reverberaba en el agua del río, la cual estaba templadita y deliciosa. Lo notaron Luisin y Juan al meter en ella las manos, miraronse y una misma idea les hizo sonreír. «Nos bañamos.» «Y nadaremos.» Dicho y hecho; se quitaron la poca ropa que aun vestían, subieron á un peñasco, juntaron los pies y las manos extendidas... y chapum! al fondo del río.

¡Qué gusto! Cabeza arriba haciendo el muerto, cabeza abajo haciendo la trucha; entre dos aguas, sin respirar, emparejados y cogidos por el cuello, de todos modos y en todas las posturas se solazaron nuestros intrépidos nadadores.

Bajo sus cuerpos, la corriente, con suave balanceo, columpiaba las hierbas sutiles como madejas de pelo verde, y los peces huían despavoridos al querer los chicos cogerlos con la mano.

Mientras ellos se divertían así, un pilluelo bagabundo que había venido al molino á pedir de limosna un puñado de harina de maíz, se acercaba bonitamente á la orilla y veía la ropa de los bañistas esparcida y abandonada.

Y qué ropa! El pilluelo era de la misma edad que Juan y de la estatura de Luisin: y las botas nuevas, las hermosas camisas blancas, los zapatos de cuero, los sombreros ricos, tentaban al pordiosero que solo llevaba puesto un pantalón sin perneras, media camisa harapienta sujeta con un tirante de orillo, un serón de higos en la cabeza y, en los pies, zapatos de cuero de persona que no se rompen nunca.

—Dudó un poco temiendo que le cogiesen *infraganti*; pero al fin pudo más la codicia que la honradez ó el miedo, y el bagabundo, metiendo en el saco que llevaba al hombro la ropa de los nadadores y apretando los talones, se puso en salvo. Ni visto ni oído: aquello fué como por arte de magia.

Cuando Luisin y Juan salieron del río muy alegres y sacudiéndose como perriños de lanas, suponed la cara que pondrían al no encontrar su ropa.

Desde luego, el almuerzo en casa de la madrina ya había fracasado, por que el ladrón solo les dejó (y eso por olvido) la bota izquierda de Juan, y reconocieron lo imposible de que dos chicos se presenten á almorzar en ninguna parte sin más vestido que una bota izquierda.

Pero además de la chafadura del almuerzo ¿cómo volvían á casa? ¿Qué diría al verles su madre?

Sus gritos y llantos atrajeron al molinero, el cual, movido á compasión, les ofreció ropa... de sus hijas, pues hijo no tenía ninguno.

Y cádate que Juan y Luisin, por no ir derechos, llegaron á su casa vestidos de mujer, llorando á moco y baba y pasaron ocho días encerrados en el cuarto de los baules á pan y agua y estudiando los verbos latinos.—*Emilia Pardo Bazán.*

4 Noviembre 93.

LO DEL LICEO.

La prensa francesa.

Paris 9.—La crónica política que en *Le Figaro* escribe su director M. Magnard, está dedicada á poner de relieve la impotencia de la instrucción para extirpar el crimen.

Hace cien años había tantos criminales

como hoy, acaso más; pero nuestro orgullo de progresistas ha de doblegarse hasta reconocer que la instrucción no es la panacea en que se soñaba. «Saber leer no hace mejor, y amenudo hace peor al individuo.»

La ciencia que ha inventado la dinamita y los explosivos, se presta también á abusos que la hacen detestable como la catástrofe de Santander y «el drama abominable que acaba de ensangrentar el teatro de Barcelona, cuya siniestra visión ha de bido atravesar el cerebro de más de uno de los propagandistas por el hecho.»

Es evidente, concluye M. Magnard, que á pesar de lo que se llama progreso, sobrevive en las entrañas de multitud de hombres una bestia feroz, producto de lejanos atavismos ó de apetitos desenfrenados. Estos seres escapan á la civilización. «Si la forma de los crímenes y delitos cambia, los criminales persisten en cantidad casi idéntica, armados contra el estado social, ó sometidos á la violencia furiosa de sus pasiones personales.»

La Lanterne califica el atentado de crimen abominable, friamente premeditado, y cobardemente perpetrado por monstruos que no merecen ser llamados hombres, á quienes no queremos conceder la facultad de reclamar derechos políticos y de asociación por el honor de la humanidad. Es necesario que en el mundo entero convengan todos los partidos políticos, separados por ideas distintas, en declararles fuera de la ley, no permitiéndoles más prerrogativas que las que tienen los asesinos convictos ante el jurado.

«No,—escribe,—no puede considerárseles más que como fieras, tan peligrosas como conscientes.»

El atentado de Barcelona no es un crimen local, sino que va dirigido contra todas las naciones civilizadas, todas tienen derecho á precaverse, á ponerse en guardia contra tales abominaciones.

L'Echo de Paris se queja de la poca energía de los Gobiernos españoles contra los anarquistas, dejándoles reunir impunemente en sus reuniones, y recuerda que después del atentado de Ravachol se dió asilo en Barcelona á los franceses é italianos fugitivos.

Le Temps dice que el atentado del Liceo es el primer crimen dirigido contra toda la sociedad, y ojalá no tenga más imitaciones. Reclama energía de los Gobiernos para aplicar la ley.

El *Journal des Débats* dice que el abogado más hábil no encontraría defensa para tal crimen, que es salvajería pura, y es un ejemplo de odio feróz de esa plebe que se degrada por aborrecer el trabajo. Estos locos deben ser tratados como fieras.

La prensa inglesa.

Toda la prensa diaria de Londres concuerda en estimar como un ataque internacional el crimen del Liceo.

El único remedio que encuentra en esta situación, es el de coger en todos los países á los que blasonan de la destrucción como un instrumento de propaganda y exterminarles sin piedad.

La prensa española.

La Correspondencia de España, al ocuparse del triste suceso ocurrido en Barcelona, se espresa en los siguientes términos:

Este género de guerra carece de precedentes en los anales del crimen.

Asesinar á mansalva y con alevosia á seres inocentes; destruir familias enteras en medio de sus honestos recreos, es un género de vandalismo y ferocidades que nunca han soñado los más fanáticos y crueles facinerosos.

El Imparcial dice:

Esos bárbaros propagandistas del terror hacen de la dinamita un instrumento de odio contra la sociedad y han cometido un crimen espantoso que indignará á las personas honradas.

El Liberal escribe lo siguiente:

Es imposible ahogar la indignación que produce el criminal atentado cometido por seres doblemente insensatos, que realizan su horrendo crimen en los momentos en que la patria está comprometida.

Ya no puede callarse.

¡Hace falta autoridad!

¡Hace falta gobierno!

Noticias locales y generales

Antes de ayer, el digno señor Delegado de Hacienda de esta provincia publicó en

el periódico oficial de la misma una patriótica *Circular* á los Alcaldes, autorizándoles para abrir una suscripción para aliviar las necesidades del Tesoro, fundándose en el Decreto del gobierno y llamando al propio tiempo á las puertas del patriotismo para acudir en auxilio de nuestro valiente ejército con el óbolo que cada cual pueda.

No la publicaremos íntegra, porque las circunstancias han variado tanto desde dos días á la fecha, que la paz parece que es lo que se impone después de la contestación del sultán de Marruecos y, en este concepto, los sacrificios que en aras de la patria estábamos dispuestos hacer todos no son ya necesarios, al menos por ahora, en la proporción que horas hace se presentaban como imprescindibles.

De todos modos, el señor González Solís ha probado una vez más su oportunidad y su amor á la nación, por cuya honra no hay español que no esté dispuesto á sacrificar cuanto tenga.

—El comandante retirado D. Manuel Ovíes residente en Avilés, se propone ó se proponía organizar una compañía de voluntarios con destino á Melilla. Los gastos que ocasionen el equipo y armamento de este contingente, lo pagarán varios capitalistas de aquella población.

—Estando en lamentable atraso la recaudación de los gastos carcelarios del partido de Figueras, el señor Gobernador civil recomienda á todos los Alcaldes de la provincia, procuren ponerse al corriente de cuanto deban en el más breve plazo, conminándoles con adoptar medidas de rigor contra los morosos.

—El Dr. Camuset, médico de la casa de locos de Bonneval (Francia,) ha hecho durante la epidemia cólerica de 1892 la observación siguiente:

En el establecimiento citado hubo 78 casos de cólera, y de 22 de ellos fueron víctimas otros tantos maníacos, los cuales fueron temporalmente curados de su locura por el cólera. Al iniciarse los síntomas de la enfermedad epidémica, los locos atacados recobraron por completo la lucidez de su razón, que duró tanto como la acción de los bacilos, pues los alienados que escaparon de la muerte al recuperar la salud, recuperaron, por desgracia, también su antigua locura. El padecimiento cólerico acentuó, agravándola considerablemente, la situación de los paralíticos, los delirantes y los melancólicos.

—Los prófugos de reemplazos anteriores al actual que han sido indultados y deben presentarse para ser destinados á la situación que les corresponde, son:

Reemplazo de 1853, Bañolas, Juan Oliveras Congost; de 1859, Cantallops, Francisco Salellas París; de 1864, Salt, Miguel Rubirola, y Cantallops, Juan Riera Darnier; de 1867, Isobol, José Trescens Lasus; de 1873, La Bisbal, Fernando Ripoll Bordas; Palol de Rebardit, Juan Coll Fábregas; Santa Coloma de Farnés, Juan Bellveh y Mas; Ullastret, Mateo Marull Costa; Darnius, Rafael Costa Puntonet y Maranges, José Fermentí Bertrán; 1.º de 1874, La Bisbal, José Marcillach Hostench; Bañolas, Jaime Pol Grosset, y Vilafant, Pedro Vall-llosera Bosch; 2.º de 1874, Campellas, José Cutrina Vila; Vulpellach, José Lloveras Corretger; San Feliu de Guixols, Tomás Boada Jordá; Calonge, Sixto Palet Aliu; Massanet de Cabrenys, Sebastián Callís Cufí y La Bisbal, José Boadella Guillem; 1.º de 1875, Espolla, Juan Bassagoda Forch; La Bisbal, Juan Burguera Marginedas y Cadaqués, Román Roig Pascual; 2.º de 1875, Vullpellach, José Saís Pous, y Amer, José Aulina Pauli; de 1877, San Pedro Las Presas, Francisco Coll Arrey y Juanetas, Esteban Ayguavella Esquena; de 1879, San Martín de Villalonga, Gabriel Barceló Magret; de 1881, Jafre, Silvestre Sau Costa; de 1882, La Junquera, Juan Bret Soler, y Boadella, Miguel Ribas Serra; de 1883, San Salvador de Viaña, Bartolomé Corominas Martell; de 1886, Pau, José Ballart Casadevall; de 1887, Garriguella, Martín Buscá Vilanova y San Feliu de Guixols, Espiridión Miguel Sabater; de 1888, Ribas, José Comas Ribas y de 1889, Gerona, Joaquín Coll Pagés.

—Sabemos que algunos individuos de caballería pertenecientes á las reservas, no piensan incorporarse á sus cuerpos hasta el quince, y como será sensible que tengan que sufrir las consecuencias de su error ó de su torpeza, creemos prudente advertir desde estas columnas, que está mandado y pregonado que sea inmediatamente, lo cual deben hacer sin citación individual como otros creen, porque las órdenes obligan desde que se promulgan y tendría triste gracia que se echara mano de la nota de desertor para darles un disgusto, pues ya sabemos, y ellos más que nadie, como las gastan en el ejército.

—El cinco del próximo Diciembre vendrá el Juzgado de Santa Coloma de Farnés dos fincas rústicas del término de San Feliu de Buxalleu.

—Aunque el movimiento de la población de las casas provinciales últimamente publicado es algo trasnochado, bueno será se conozca, que en los departamentos de Hospicio y Expósitos existían el primero del pasado Octubre 165 acogidos, 145 acogidas, 20 niños en lactancia interior con 11 nodrizas internas, 337 en lactancia exterior y 66 párvulos con 7 empleados y 15 Hermanas de la caridad.

En el Hospital y departamento de locos, la existencia era de 86 enfermos y 93 enfermas, 74 locos y 88 locas y 12 mujeres en la casa de maternidad. Los locos están albergados en el Manicomio de Salt.

—Gobernador general de Puerto Rico al ministro de Ultramar:

En una reunión celebrada anoche en esta capital, se acordó abrir una suscripción en toda la isla para allegar fondos, tabacos, café, azúcar y ron que se remitirán á las tropas de Melilla, contribuyendo también el ejército y los voluntarios.

Si es posible se enviarán materiales de campaña pedidos á los Estados Unidos.

Ensancha el ánimo el ver que aun hay amor á la patria, en medio de nuestras debilidades y descrecimientos.

—Ha comenzado á publicarse en San Feliu de Guixols un periódico mensual ó quincenal, de todo puede ser, titulado *La Fé Cristiana*, sobre cuyo título lleva una cruz de oro que ponemos en las esquelas mortuorias. El precio de suscripción es de cinco pesetas al mes, diez en los demás puntos de España y franco á los hijos de San Feliu residentes en Ultramar Estricto.

Entre las afirmaciones que expone en su primer artículo, dice que no hay necesidad de demostrar que nosotros hemos existido.

Creemos que el precio de suscripción merece eso y mucho más.

—Ayer amaneció el día más despejado que el anterior, pero con cuatro centígrados sobre cero, lo cual quiere decir que el frío se dejó sentir que era un primor.

—Hace pocos días se vendió en Bagur á setenta y cinco pesetas la libra, una gran partida de coral recojido en *Masa de Oro* (Cabo de Creus).

—Parece que se ha aplazado la cabalgata proyectada para mañana. En cambio, según un colega, varios aficionados al arte dramático de los elementos civil y militar, proyectan celebrar en el Principal una función cuyos productos se destinarán á socorrer á las víctimas de las catástrofes de Santander y Barcelona. Plausible pensamiento.

—En Granada hay una mujer que ha tenido quince partos dobles. El número total de hijos que ha dado á luz es de 33: de éstos, 24 han muerto antes de los seis meses.

—Sabemos con mucho gusto, que el señor Gobernador ha adoptado las oportunas medidas para que se persiga el juego allí en donde asome su cabeza.

Un nuevo aplauso al Sr. Fernández Ne-da.

—Se estrenó en la noche del siete en el Teatro de la Comedia de Madrid, la última producción de D. Enrique Gaspar, *Huelga de hijos*, representada ya con éxito en Barcelona por la misma compañía del señor Mário, que actúa en dicho coliseo.

Según leemos en los periódicos de la corte, el teatro estaba brillante y el éxito que ha obtenido la obra ha sido completo.

El primer acto ha sido muy aplaudido. Todo él es primoroso, sobresaliendo por sus filigranas de estilo. El segundo, su in-

terés dramático subyuga al público, obligándole á interrumpirlo con sus manifestaciones de aprobación. Los bravos durante las escenas más culminantes de este acto han sido muy repetidos, y las llamadas á escena, al correrse el telón, muy continuadas.

La representación de la comedia ha continuado con frecuentes aplausos hasta el final, en que el público, enamorado por la valentía del desenlace, ha acentuado sus manifestaciones de aprobación, prodigando al señor Gaspar una ovación delirante. Este ha sido felicitado por el brillantísimo éxito de su obra.

—En la tarde del día 9 fué herido en riña con arma de fuego, un sujeto de Castelló de Ampurias conocido por Antonio Gilbert Artisa (a) *Puri*.

El agresor llamado Ceferino Marull, fué detenido por la Guardia civil en Navata.

—Por la Diputación provincial, ha sido aprobada la cuenta de gastos por compra de ropas para el Hospital provincial.

—Según telegrama que vimos ayer, hoy debe empezar una serie de funciones en el Teatro Principal, la compañía de zarzuela del popular empresario Sr. Cereceda.

—Según parte del Juez de Susqueda, el día nueve se encontró en aquel término municipal el cadáver de una mujer.

Al escribir estas líneas se ignoran más detalles.

—La Comisión provincial ha resuelto señalar el día 28 del actual para celebrar juicio de exenciones de los mozos que faltan á presentarse del reemplazo de este año y anteriores, así como resolver las incidencias de quintas que se hallen pendientes.

—Por el Gobierno civil se ha ordenado á instancia del gremio de cortantes de San Feliu de Guixols, que los mataderos establecidos en Santa Cristina, no puedan esponder las carnes sin que previamente hayan sido reconocidas por el Inspector facultativo.

—Para recoger donativos con destino á la *Cajetilla del Soldado*, nuestro colega local *El Correo*, ha establecido sucursales en los *Cafés de Vila*, de *Norat* y *Nuevo de la Rambla*.

—Por robo de gallinas han sido puestos á disposición del juez de Argelaguer los vecinos de Olot Lorenzo Rebollo y Manuel Nieto: al ser detenidos, se les ocupó una navaja de muelles.

—Por lo que interesa á las Maestros de escuela, debemos participarles que, según dice *El Magisterio Gallego*, la Delegación general de Hacienda ha resuelto que las *hojas de servicios de los Maestros de primera enseñanza* sólo deben reintegrarse con un timbre móvil de diez céntimos de peseta, y no con dos pesetas y diez céntimos como hasta ahora se viene haciendo en casi todas las Secretarías de las Juntas provinciales.

—Se ha dispuesto la formación de un proyecto de horno para pan, destinado á los establecimientos de Beneficencia de esta capital.

—A las 9 y media de la noche de hoy, la sociedad *Liceo Gerundense* celebrará baile en sus espaciosos salones.

—Se ha aprobado por la Diputación provincial, el presupuesto de gastos que ocasionará una reparación en la cubierta del edificio del Hospital provincial.

—Ha sido nombrado interinamente Aspirante segundo de la Sección de Teneduría de la Intervención de esta provincia, D. Mariano Fábregas Sotelo, por no haberse presentado el nombrado en propiedad D. José Verdú.

—En los últimos exámenes de reválida verificados en la Escuela Normal de Maestros de Barcelona, han sido aprobadas las superiores D.ª Mercedes Caball y Badriñas, D.ª Buenaventura Sala y Oller, doña María de Gracia Casanovas y Costas, doña Francisca Bertrán Vidal, D.ª Teresa Sala y Ricart, D.ª María de las Mercedes Parés y Brusqué, D.ª Enriqueta Ponsa y Hazaña, D.ª Antonia Serra y Talaguera y las elementales, D.ª Joaquina Pujol y Morell, doña Concepción Sitjes y Miret, D.ª Dolores Bonastre y Parera, D.ª María de las Nieves Aguilár y Canramón, D.ª María Blanca Canivell, D.ª Elvira Castejón y Lizabe,

D.ª Carmen Villar y Orcal, D.ª Angela Gilbert y Coromina, D.ª Francisca Poch y Cruañas, D.ª María de los Dolores Quintana Saguet, D.ª Carmen Alay y Forn, doña Josefa Gosé y Galí, D.ª Luisa Peró y Peralta, D.ª Clotilde de Castro y Rodríguez, D.ª Teresa Pech y Tesegre, D.ª María de las Mercedes Mestres y Muntadas y doña Cecilia Palau y Sarret.

—El quince del actual celebrará sesión en la Diputación provincial de Barcelona, la Comisión organizadora de los Somatenes armados de Cataluña, á la cual están también invitados los Jefes Auxiliares de los mismos.

—Varios Cuerpos facultativos, entre ellos los de Ingenieros de montes ó agrónomos, tratan de asociarse al Montepío proyectado por el Cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Anticuarios, creando así una Asociación respetable por el número y calidad de sus individuos, y por las ventajas que ha de reportar á los asociados.

Tenemos entendido que esta Sociedad quedará constituida en breve.

—Ayer estuvo muy animado el mercado de esta ciudad.

—No es oficial que se hayan suspendido las elecciones municipales como se ha supuesto.

—Según versiones que hemos oído, parece que si las circunstancias afortunadamente no hicieran precisa la salida de los soldados de Guipúzcoa, lo recaudado en la suscripción de que nos hemos ocupado, se destinaria á la celebración de una misa de campaña y una comida á los soldados en el campo de Marte, como si mal no recordamos se hizo en 1860 cuando la celebración de la entrada de las tropas españolas en Tetuán.

Los médicos recomiendan la purificación del aire en las habitaciones y en los cuartos de los enfermos, quemando el PAPEL DE ARMENIA, de perfume agradabilísimo. Pídase en las principales farmacias, droguerías, perfumerías, papelerías, etc. Depósito Cebrián y C.ª, Puertaferriera, 18, Barcelona. Se remiten muestras gratis á quien las pida.

VINO DE BUGEAUD Tónico nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. **Anemia, Fiebres, Convalecencias.** Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé. — PRINCIPALES FARMACIAS R. 4-10

SUSCRIPCIÓN POPULAR.

Suma anterior, 569 pesetas; D. Pedro Lloveras, 1 peseta; D. José de Elorza y Azpia-

zu, 15; D. Francisco Quintana, 10; D. Sálvio Camós, 1; D. Emilio Verdagué, 1; D. Pablo Alsina, 1 y Hermanos Boada y Euytó, 1.— Total, 599 pesetas.—(Se continuará).—En la nota facilitada anteaer á la prensa, figuraba D. Ramón M.ª Almeda con 0'50 pesetas, siendo 2 pesetas las que entregó, de manera que el total recaudado hasta ayer son 600 pesetas 50 céntimos.

Gerona y Noviembre de 1893.

La Comisión.

¡MELILLAI!

Desde hace cerca de un mes, solo se oye esa palabra que de tanto repetirla la tenemos olvidada.

¡A Melilla ese es el grito que repite toda España queriendo reivindicar su bandera mancillada.

¡Melilla por todas partes, ¡Melilla! en todas las casas y ¡Melilla! en la Zarzuela con gritos y otras borrascas, y en el del Principe Alfonso tambien *Melilla*, que es drama que el público recibió igual que una becerrada esto es, con gritos, pitos y hasta quedándose en mangas de camisa, y tremolando algunos la americana pidiendo que los autores salieran.... para las Kábilas.

Los periódicos, de monos, traen lo menos cuatro planas con dibujos de Melilla, del Sultan, de Beniscar, moros del Rey y del Riff y moros de la Aduana:

Si antes en la calle á uno un pisotón se le daba, se le decía «animal»; pero ahora esa palabra viene á ser casi una flor, pues no es insulto ni es nada; ahora se le llama *moro* y se arma una broma *magna*.

Lo que debemos de hacer es dejarnos de palabras y marcharnos á Melilla á pelear con las Kábilas; Esto solo es patriotismo, pues hablar... ¡eso no es nada!

ATAOFES.

Post-data: he de hacer constar por si alguno lo ignoraba, que aunque mi firma es *Ataofes* nombre morisco en su raza, no tengo que ver con ellos ni con su ma'dita estampa y solo los quiero ver para romper es el alma.—*Vale.*

Barcelona en estado de guerra.

Madrid 10.—Ha salido inopinadamente en la *Gaceta* un decreto suspendiendo las garantías constitucionales en la provincia de Bar-

celona.

Ha causado la mayor sorpresa esta decisión, de que telegráficamente ayer, señalando la oposición del Gobierno á tal medida. El propio ministro de la Gobernación me negó anoche que se fuera á ordenar.

Resulta que á última hora se acordó en Consejo, probablemente después de consultas con las autoridades de esa.

La opinión ha recibido bien el decreto.

Movimiento de población.

Día 11.—Nacidos.—Varones 0.—Hembras, 0.

Muertos.—0.

MATAS.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
El Patrocinio de Nuestra Señora.
CUARENTA HORAS.
Están en la Iglesia del Mercadal.

Sección Comercial.

Cierre de Bolsa de Barcelona.

Interior.	65'67
Exterior.	75'00
Coloniales.	38'80
Nortes.	28'80
Francias.	22'00
Orenses.	00'00
Cubas viejas.	106'37
Cubas nuevas.	95'50
Obligaciones, Francias 6 p. %.	96'50
Id. Id. 3 p. %.	54'00
Obligaciones no hipotecarias.	86'50
Paris.	
Exterior.	61'15
Paris.	23'60
Giros.	
Paris.	23'60

Telegrama de la casa Quintana y Bassols, agencia de Negocios.—Ciudadanos, 20, Gerona.

TELÉGRAMAS.

Madrid 9.—El alza resuelta de los valores obedece exclusivamente á la nota del sultan, que se comentaba en todas partes.

Las opiniones no están unánimes en apreciar el valor de esta nota. Son muchos los optimistas que ven la situación despejada, y finida la campaña de Melilla. Pero tambien abundan los que consideran todavia inestable la situación, y no confían mucho en la persistencia del alza, que consideran violenta.

Las Cubas, que sufrieron el más récio golpe de la baja, ganaron cerca de cinco enteros.

Presididos por la reina regente, se han reunido los ministros, dando cuenta el de Estado de la contestación del sultan á las reclamaciones de España.

Se han leído telegramas de Santander, de Barcelona y de Melilla en que se expone la situación presente.

El ministro de la Gobernación ha expuesto los acuerdos tomados en el Consejo de anoche, acerca de las penalidades contra los anarquistas.

Ha quedado sancionada una relación de recompensas á los soldados, jefes y oficiales que se distinguieron en las refriegas del día 2 en Melilla.

Durante el ejercicio económico corriente, se han recaudados 24 millones más que el año pasado.

El Sr. Castelar ha declarado que á los anarquistas dinamiteros hay que castigarles con rigor inexorable.

Pero en el castigo conviene usar las armas que en la ley se encuentran, de la que no se ha de salir y á la que no se ha de atropellar.

En casa del Sr. Sagasta se han reunido los ministros esta noche en Consejo.

Se ocuparon de la nota del sultan, y convinieron en seguir los preparativos de guerra hasta el cumplimiento de lo que se ha propuesto el Gobierno, y de lo que ha ofrecido el sultan.

Son necesarios estos armamentos, porque el sultan no asegura que las kábilas rebeldes dejen de

hacer fuego contra los españoles, mientras se les prepara el castigo.

Se ha acordado facultar al presidente de la Audiencia de Barcelona, para que nombre un juez especial en la causa contra los anarquistas.

Bilbao 9.—A las cinco y media de la tarde de hoy, ya cerrada la noche, al subir la ría un vapor ha chocado con una embarcación que conducía pasajeros, todos obreros de las fábricas.

La embarcación ha sido echada á pique. Salvan-dose algunos de los obreros. Falta detalles.

Madrid 10.—El gobernador de Sevilla ha detenido á seis anarquistas, cogiéndoles documentos que prueban que se hallaban en connivencia con los anarquistas de Barcelona.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

ANUNCIOS.

La EMULSION de SCOTT

de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa.

FORTALECE Á LOS DÉBILES

restituyendo las carnes y enriqueciendo la sangre.

CURA LA TÍISIS, FORTIFICA LOS

PULMONES DÉBILES, CURA LA

ESCRÓFULA, TOS Y CATARROS, ANE-

MIA, RAQUITISMO Y TODAS LAS

ENFERMEDADES EXTENUANTES DE

LOS NIÑOS.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

De venta en todas las farmacias y droguerías.

Parches Porosos "Excelsio," para reuma y dolores.

VENTA. En subasta voluntaria que se celebra ante el Notario de Gerona D. Emilio Saguer, Travésia de la Auriga, 2, principal, el 1.º de Diciembre próximo, á las 11 de la mañana, se venderá al mejor postor por el tipo mínimo de 10.500 pesetas la casa más antigua y acreditada del agua picante ó carbónica, situada en Gerona, calle de Pedret, núm. 24, denominada *Casa Vitrián*, compuesta de planta baja con tres puertas, dos pisos, galería y jardín en el primero y con dos pozos de dicha agua mineral. Carece de cargas. 2-8

Personas que conocen las **PILDORAS DEHAUT**.
no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, esta no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

das de su corcel! ¡Con qué marcial vigor salta las quebradas! ¡Como doma la impetuosidad del fogoso bruto! ¡Ah! ilustraron sin duda su vida portentosas hazañas, y han debido coronar innumerables laureles su frente augusta. ¡A cuántos enemigos habrá vencido aquella terrible mano en los campos de la gloria! ¡Qué esplendor le rodea bajo aquellas armas que al parecer no abandonó jamás!... Pero las pisadas de los caballos y ruedas del carro de Elodia, han resonado ya en medio de los enbovedados patios del claustro de Underlach... y entonces desaparece el Solitario.

LIBRO V.

Ha estrechado Herstatt en sus brazos á la huérfana del monasterio. Enterado de las circunstancias del fatal raptó, bendice al Omnipotente que ha protegido la inocencia y al guerrero libertador de que se ha servido su divina mano.

¿Pero como testificar su gratitud al Solitario? Ha sabido éste hacerse inaccesible en el Monte Salvage; y una tentativa para acercarse á él, es á su vista una indiscrecion imperdonable. Su implacable ira deja aterrado al temerario, que con la esperanza de acercarse, ha trepado por la escarpada roca. Según rumores populares, castigos horribos cayeron sobre muchos atrevidos por haber llegado hasta el yermo retiro del monte. No pueden citarse las victimas, pero se cree que hay certeza de su castigo; ignórase de donde venian estos desdichados, pero afirman que desapa-

carta del conde de Norindall; llévala á su padre adoptivo, quien le lee su contenido. Solicita Ecberto el perdon de Elodia. Habiendo llegado á oídos del Conde el rumor del proyecto concebido por Herstatt de abandonar la Abadía, suplica á la huérfana que no tema ya sus atropellamientos, y que crea en su arrepentimiento, le pide una conferencia, y que se digne consentir en admitir su última despedida, y escucharle otra vez todavia... saliendo él despues para siempre de la Helvecia.

El remordimiento, dolor, y desesperación han dictado la espresiva carta del conde de Norindall: y Herstatt no puede dudar de los efectos con que está concebida, porque va impreso el sello de la verdad en cada frase. Aparenta Ecberto hallarse resuelto al mas doloroso sacrificio y... Está resignada su alma arrepentida. Podrá la huérfana negarse á sus últimos ruegos? ¡Ha tomado á su cargo Herstatt; el responderle, y en el siguiente dia recibirá Elodia los últimos adioses del conde de Norindall.

Acércese la hora de la conferencia y vivamente conmovida la hija de San Mauro,

Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.
 Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.
 Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.
 Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila cada 4 jueves a partir del 26 de enero de 1893.
 Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en San Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.
 Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.
 Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.
 Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.
 Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.
 La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.
AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que requirirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.
 Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
 Para más informes.—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guarda.—Vigo D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagea; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.
 Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.
 En breve saldrá del puerto de Barcelona

UN GRAN VAPOR

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cubida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrantes por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C., plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las ocho de la noche.—Se insertan a precios sumamente económicos.

LA ORTOPEDIA MODERNA.
 3, PASAJE DE COLÓN, 3 (Travesía de la Rambla del Centro a la Plaza Real)
 Barcelona.

Tratamiento especial de todos los vicios de conformación del cuerpo humano por medio de la Ortopedia aplicada a la Cirugía.
 Cura radical de las hernias recientes y retención completa de las crónicas por medio del braguero REGU LADOR ARTICULADO construido por D. Bartolomé Carcasón, encargado que ha sido durante muchos años de los talleres de D. E. Clausolle. Construcción y aplicación de piernas, brazos y manos artificiales.
 Aparatos para las desviaciones internas y externas de las piernas.
 Id. para piés varús, retracciones musculares, coxalgias etc., etc.
 Construcción especial del corsé ortopédico moderno para corregir las desviaciones de la columna vertebral en todos sus grados. Inspección facultativa.
 Completo surtido en jeringas de todas clases, artículos de goma, ligeras, instrumentos de Cirugía, etc.
 Más barato que ningún establecimiento de este género, y se asegura el resultado. El personal de esta casa es de los antiguos dependientes y operarios que hasta hace muy poco han sido de la casa de D. E. Clausolle.
 Para no confundirse, fijarse en el farol con la inscripción ORTOPEDIA MODERNA que hay sobre la puerta del Establecimiento.
 R.—5 6.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los DESARREGLOS DE LAS JÓVENES, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras

RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor a los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias
 Al por mayor: E. FORMIGUERA Y C.
 Talleres, 22.—Barcelona

Depósitos: farmacias de Ametller, Coll, Garriga, Vivas, Palol y Perez.
 2-4 S. F.

Cepas Americanas.

Las hay de venta de todas clases, Riparias, Rupestris, Salones, etc. etc. en el

Manso Valdolits,

BLANES

propiedad de D. Mateo Vilá y Vilá de dicha población. 2-6

LICOR del G. LAVILLE GOTA REUMATISMOS

Específico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.
 P. COMAR e HIJO, 28, Rue Saint-Claude, PARIS.—Venta por menor.—En todas las Farmacias y Droguerías.

acaso será prudente ocultar en un desconocido retiro la existencia de la huérfana, hasta que se haya borrado su memoria en el corazón de Ecberto.

Pero ha impugnado este proyecto Anselmo. «No se apresure Vm., dice el venerable pastor, a tomar una determinación; dice Vm. que ha pasado Ecberto al terrible Monte Salvage, qué será de él?... Esperemos.»—¡Qué! ¿le parece a Vm. que quizás no vuelva a parecer?...»—«Nada puede pensarse, adivinarse, ni preverse, cuando el Solitario se entremete en la obscuridad de los sucesos futuros.»
 —«Esperemos.»

En todo el siguiente día, la hija de San Mauro, a la que tienen abrumada los terribles lances del día anterior, no ha podido levantarse de su abrasado lecho. Han turbado terribles fantasmas su sueño; no ven sus ojos mas que fantasmas y peleas; y vela inquieto a su lado Herstatt, olvidado de sus propias dolencias. Pero pronto triunfa del mal la juventud de Elodia, la cual baja de su celda; el aire puro de las cañadas fortalece sus potencias y de nuevo reina la calma en su pecho.

Entregan a la virgen de Underlach una

recieron: cuentan en voz baja su horrible aventura, y trágica catástrofe; y relaciones tan incomprensibles van acompañadas de vagos terrores. En lo sucesivo, no se atrevería ningún vecino de Underlach a esponerse a la indignación de este hombre portentoso. Los anatemas del Solitario son centellas desprendidas de un rayo, que cayendo sobre el culpable abren a sus piés un abismo en cuya orilla carece de voz el perdon, y de luz la esperanza.

El desconocido del Monte Salvage, cual hombre rodeado de una bruma misteriosa y mágico círculo, se ha retirado de sus semejantes, y parece que en la cumbre de su desierta roca habita una region superior, cuyo aire no es lícito a nadie respirar. ¿Donde está colocada su mansión? Como se halla construido su retiro?... El atemorizado vulgo ni aún se atreve a pensar en ello en el silencio de su cabaña. Se halla Anselmo al lado de Herstatt, y rindiéndose Elodia al cansancio, queda entregada al sueño. Consulta Herstatt a su amigo, y teme alguna nueva violencia del conde de Norindall. Son sus deseos de alejarse momentáneamente del valle de Underlach; pues

las negras plumas que baten sobre su cabeza, dá al parecer en torno suyo lastimeros ayes, que el largo susurro del torrente ahoga. Desaparece bajo las nubes el astro tenebroso, y el paladin de las relucientes armas no se muestra ya sino como una triste fantasma dispuesta a pronunciar alguna sentencia de muerte.

No ha proferido ninguna palabra; y Ecberto sin embargo ha recibido la esperada respuesta. Levantando el Solitario su victorioso acero, ha mostrado con su ensangrentada mano al conde de Norindall la cumbre del Monte Salvage, alumbrada todavía por los posteros rayos nocturnos. Ha comprendido Ecberto esta misteriosa señal de la irresistible potestad, y exclama: «Allá vuelvo para esperar-te, y ha huido precipitadamente hacia la formidable roca.»

Arrimándose entonces el Solitario al coche de la huérfana, dá algunas órdenes... y el tan sumiso como trémulo cochero toma de nuevo el camino de la Abadía. Salta el intrépido campeón sobre un caballo de los guerreros a quienes ha vencido, y vá escoltando a la tierna doncella que ha salvado.

¡Con qué gracia maneja el héroe las riendas!